
Juiz aceita ação que pede indenização 
de R$ 2 milhões após morte de criança 
MP pede condenação da Prefeitura de Campinas depois de eucalipto atingir e matar Isabela Tibúrcio, de Hortolândia  PÁGINA 06

FÓRUM PAULISTANOVA ODESSA

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Hortolândia recebeu nesta quinta-feira (26) o “Selo Cidade Amiga 
das Árvores”. A honraria foi concedida ao município pela SBAU (Sociedade Brasi-
leira de Arborização Urbana) durante o 1º Fórum Paulista de Arborização Urba-
na. Além do prefeito José Nazareno Zezé Gomes, participaram do Fórum a secre-
tária municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, Eliane Nasci-
mento, e a secretária-adjunta da pasta, Sunne Teixeira dos Santos.               PÁGINA 04

Em uma votação unânime, a Câmara Municipal aprovou nesta semana o projeto 
de lei do vereador Professor Antonio (PSD) que reconhece a Banda Sinfônica Mu-
nicipal Professor Gunars Tiss, mantida pela Prefeitura, como “Patrimônio Cultu-
ral e Imaterial” de Nova Odessa. A aprovação, a Banda e o autor do projeto foram 
reconhecidos por parlamentares, músicos e pelo maestro Marco Almeida Junior. 
“A nossa Banda é histórica”, destacou Professor Antonio.                                  PÁGINA 08

Hortolândia ganha ‘Selo 
Cidade Amiga das Árvores’ 

TURBINADOS E ASPIRADOS

DIVULGAÇÃO

O Shopping ParkCity Sumaré, em parceria com a Preparados Drag Racing, pro-
porciona neste sábado (28) uma nova edição da experiência automobilística que 
atrai centenas de apaixonados por veículos: o Encontro de Carros Turbos e Aspi-
rados. O evento acontecerá, das 16h às 20h, no estacionamento do Shopping, às 
margens da avenida Rebouças. O evento é aberto ao público em geral para a visi-
tação da exposição de veículos e o acesso ao espaço é gratuito.                      PÁGINA 03

Shopping ParkCity Sumaré 
promove encontro de carros 

Sinfônica vira ‘Patrimônio 
Cultural e Imaterial’
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INVESTIGAÇÃOARRECADAÇÃO DE BRINQUEDOS

Polícia Civil acha ossada e prende 
suspeitos de latrocínio em Paulínia

Ação da Câmara e Fundo Social vai 
beneficiar crianças em Hortolândia

D
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A Câmara Municipal 
de Hortolândia e o Fun-
do Social de Solidarieda-
de promoveram o “Dia 
D” para arrecadação de 
brinquedos. Centenas de 
doações foram realizadas 
no Legislativo. O evento, 
que aconteceu na manhã 
desta quinta-feira (26), na 
recepção da sede da Ca-
sa de Leis contou com a 
participação do presi-
dente da Câmara, Edival-
do Souza Araújo (PSD) e 
da presidente do Fundo 
Social, a primeira-dama 
de Hortolândia, Maria 
dos Anjos. A arrecadação 
desta quinta visa presen-
tear crianças de cerca de 
2,2 mil famílias atendi-
das pelo Fundo Social e 
entidades.               PÁGINA 07

O corpo do aposenta-
do José Humberto da Sil-
va, o Beto do Chapéu, de 
61 anos, que estava desa-
parecido desde agosto, foi 
encontrado nesta quin-
ta-feira (26) pela Polícia 
Civil em uma área de ma-
ta, em Paulínia. A polícia 
suspeita que ele tenha si-
do morto pelo sobrinho. 
Além dele, outros dois ho-
mens também foram de-
tidos temporariamente. 
Os três são suspeitos de 
latrocínio (roubo segui-
do de morte) e de oculta-
ção de cadáver. O delega-
do titular da Polícia Civil 
de Paulínia, Roney de Car-
valho Barbosa Lima, con-
tou como se deu o crime, 
praticado com requintes 
de crueldade.         PÁGINA 09 Edivaldo Souza Araújo e Maria dos Anjos em ato solidário

DIGITAL

Motorista tomba caminhão 
e é preso por embriaguez  PÁGINA 09

Alunos de escolinhas 
esportivas de Monte Mor 
recebem novos uniformes PÁGINA 05

Estado divulga classificação 
de concurso para Diretoria 
de Ensino de Sumaré               PÁGINA 03

ACIDENTE EM PAULÍNIA

150 BENEFICIADOS

PROFESSORES

FO
TO

S: D
IVU

LG
AÇÃO

Corpo de Beto do Chapéu estava em área de mata



Desde 1946, o Brasil possui uma con-
tribuição patronal voltada a suple-
mentar os recursos públicos direcio-

nados à manutenção e ao desenvolvimento 
do ensino. Conforme a Constituição Fede-
ral daquele ano, em seu artigo 178, II, deve-
riam as empresas com mais de cem empre-
gados: “manter o ensino para seus servidores 
e filhos destes”. Durante a ditadura militar, 
o salário-educação, que surge formalmente 
por meio da Lei nº 4.440, de 27 de outubro de 
1964, é constitucionalizado em 1967 como 
medida substitutiva dessa obrigação criada 
em 1946.Por meio da mencionada lei, adota-
-se inicialmente um percentual a ser recolhi-
do pelas empresas vinculadas à previdência 
social no montante de 2% sobre o salário-mí-
nimo, em relação a cada empregado. No ano 
seguinte, esse percentual é alterado pela Lei 
nº 4.863, de 29 de janeiro de 1965, que foi re-
gulamentada meses depois pelo Decreto nº 
57.902, de 8 de março de 1965, o qual refor-
mula tanto a alíquota, quanto a base de cál-
culo dessa contribuição. Sua base de cálcu-
lo passou a ser o valor total da folha dos sa-
lários recolhidos pelas empresas e a alíquo-
ta fixada foi de 1,4%.

Desse valor, conforme o mencionado de-
creto regulamentador, metade seria destina-
da como crédito do Fundo Estadual de Ensi-
no Primário, para aplicação no próprio Esta-
do, e a outra metade seria vinculada ao Fun-
do Nacional do Ensino Primário, para aplica-
ção pela União em todo território Nacional, 
na busca de realizar uma distribuição mais 
equitativa aos estados mais pobres do país. 
No entanto, essa obrigação seria relativiza-
da àquelas empresas que possuíssem mais 
de cem empregados e mantivessem ensino 
primário próprio, ou que distribuíssem bol-
sas de estudos aos empregados ou seus fi-
lhos, por meio de convênios firmados com 
escolas privadas.

Essa substituição da obrigatoriedade criada 
pela Constituição de 1946 somada à relativi-
zação dessa nova obrigação gerou um cená-
rio pernicioso. Conforme destaca Fábio Kon-
der Comparato: “Esses recursos iriam para os 
fundos, que os distribuiriam por meio de bol-
sas de estudo. Em torno da criação das bolsas 
de estudo, construiu-se uma das maiores fal-
catruas nacionais, o que era já previsível. Se 
ocorrem desvios de verbas com incentivos à 
agricultura, à indústria, por que não haveria 
desvio de verbas em matéria educacional? 
Inúmeras escolas fantasmas foram montadas, 
outras muitas multiplicaram os seus efetivos 
numa frenética produção de ‘almas mortas’ 
para se beneficiarem das bolsas de estudo”.

Essa contribuição, que já surge na dita-
dura militar com um propósito deturpado 
de substituir uma obrigação proposta cons-
titucionalmente às empresas por outra que 
na prática retira direitos educacionais, de-
terminou-se a partir de então como um dos 
principais mecanismos de financiamento da 
educação no país.

Na Constituição Federal de 1988, o salá-
rio-educação foi previsto originalmente no 
artigo 212, §5 como fonte adicional de finan-
ciamento do ensino fundamental público. A 
partir da Emenda Constitucional nº 53/2006, 
por meio da alteração desse parágrafo, pas-
sou essa contribuição a ser destinada à toda 
educação básica. Mas, mais do que isso, es-
sa emenda adicionou ao artigo 212 o §6 que 
determina: “§ 6º As cotas estaduais e muni-
cipais da arrecadação da contribuição social 
do salário-educação serão distribuídas pro-
porcionalmente ao número de alunos matri-
culados na educação básica nas respectivas 
redes públicas de ensino”.

É sobre esse artigo que recai a discussão 
do julgamento da Arguição de Descumpri-
mento de Preceito Fundamental (ADPF) 188, 
no qual em 15 de junho 2022, o Plenário do 
Supremo Tribunal Federal (STF) determi-
nou, por maioria de votos, que as cotas esta-
duais e municipais do salário-educação fos-
sem integralmente distribuídas utilizando-
-se como critério apenas a proporcionalida-
de do número de estudantes matriculados 
de maneira linear.

Dessa forma, o STF deixou de considerar 
como um dos critérios para essa distribui-
ção a proporcionalidade da arrecadação dos 
estados a título de salário-educação, que 
era até então considerado na metodologia 
do Fundo Nacional de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE), tendo em vista que este 
critério não observaria como parâmetro, de 
maneira direta, a quantidade de matrículas 
na rede pública.

O argumento utilizado pelo STF é de que 
a Emenda Constitucional nº 53, de 19 de 
dezembro de 2006, ao inserir o §6 no arti-
go 212 da Constituição Federal, determi-
nou como critério para a distribuição dos 
recursos da contribuição social do salário-
-educação apenas o número de alunos ma-
triculados na educação básica nas respec-
tivas redes públicas de ensino. Dessa for-
ma, não recepcionou a regra utilizada pelo 
FNDE que se baseia nas Leis nº 9.424/1996, 
9.766/1998 e 10.832/2003.

Para além da interpretação jurídica do 
critério a ser adotado, que, de fato, se de-
monstra hermeneuticamente simples, da-

do que decorre de uma interpretação lite-
ral-gramatical por parte do STF do texto da 
EC nº 53/2006, que é objetivo no critério es-
tabelecido, a questão remete a um proble-
ma maior, dado que, também objetivamen-
te, a insuficiência de recursos destinados ao 
financiamento educacional faz com que o 
Poder Público necessite fazer uma escolha 
a respeito de quais municípios pobres serão 
financeiramente prejudicados nessa dis-
tribuição, se aqueles presentes nas regiões 
mais vulneráveis do país, especialmente o 
Nordeste, que dada a densidade demográ-
fica era o mais prejudicado proporcional-
mente pela regra anterior, ou se os municí-
pios pobres das regiões ricas que, a partir 
de uma decisão judicial, terão significativa 
parcela dos seus recursos para o financia-
mento educacional comprometida.

Um caso concreto permite demonstrar o 
tamanho da fragilidade no financiamento 
educacional do país e a iminente necessida-
de de discutirmos com seriedade a efetiva-
ção do financiamento educacional. No Mu-
nicípio de Suzano, conforme dados disponi-
bilizados pela Secretaria Municipal de Edu-
cação, com a nova regra, o valor estimado 
para o Salário Educação em 2024, momento 
de início de vigência da decisão do STF, terá 
uma queda de aproximadamente 42%, rela-
tivamente ao ano de 2023. Essa regra decor-
re da redução do coeficiente de distribuição 
deste recurso, que passa de 0,0060 no ano 
base de 2022 para 0,0031 em 2023.

Essa redução se agrava pelo descumpri-
mento de uma outra norma jurídica, a Lei 
nº 13.005/2014 (Plano Nacional de Educa-
ção), que determinava até 2024 um percen-
tual de 10% do Produto Interno Bruto (PIB) 
destinado ao setor, mas que em 2022 atin-
giu apenas 6,37% do PIB. Caso essa norma 
fosse cumprida, significativa parte do efei-
to dessa redução seria mitigada, dado que 
é a insuficiência do financiamento educa-
cional que faz com que os municípios vul-
neráveis tenham que equacionar a divisão 
dessa ausência de recursos. Em tempos de 
arcabouço fiscal, ou de uma reforma tribu-
tária que busca interferir na regressividade 
especialmente da tributação sobre o consu-
mo, tendo em vista a evidente vulnerabili-
dade do financiamento de um setor crucial 
para o funcionamento econômico, social e 
cultural do país, é nevrálgico colocarmos 
em centralidade a pauta do financiamento 
da educação, neste momento em que as tra-
tativas para elaboração do novo Plano Na-
cional de Educação (2024 a 2034) começam 
a ser discutidas.

O debate do financiamento educacional no Brasil
Sônia Portella Kruppa é professora da Faculdade 

de Educação da USP Fábio Sampaio Mascarenhas é doutorando da Faculdade 
de Direito da USP Cintia Mara de Freitas é agente de Orçamento 

Público Suzano-SP

E X P E D I E N T E

(FUNDADO EM 08 DE JUNHO DE 1991)

Diretor Executivo: Ney Soares
Edição: Paulo Medina
Design Gráfico e Arte: Fábio Leite
Departamento Jurídico: Paulo Roberto 
Pires de Lima (OAB/SP 114.102)

Publicado pela empresa jornalística KLM Jornais 
e Revistas Ltda - CNPJ 08.767.796/0001-14
Em São Paulo (Sucursal): Fone (11) 4133-0154
sucursal@sucursal.com.br
Veccon Prime Center: Estrada Municipal Teodor Condiev, 
970 - Salas 1403 e 1404 - Jardim Res. Veccon - Sumaré/SP 
Cep 13.171-105 - Fones (19) 3903-5020 | 3367-9220SEXTA-FEIRA

27 DE OUTUBRO DE 2023

02

Tribuna Liberal

OPINIÃO
tribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2649
5ª feira, 26 de Outubro de 2023

Concurso 2938
4ª feira, 25 de Outubro de 2023

Concurso 2585
4ª feira, 25 de Outubro de 2023

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2538
4ª feira, 25 de Outubro de 2023

Concurso 6276
5ª feira, 26 de Outubro de 2023

06  11  26  32  46  56

01  05  24  29  31  36

05  06  15  28  37  41

01   02   03   04   05
06   08   09   10   11
15   17   20   21   24

00   11   13   16   22
25   28   29   38   40
45   52   56   64   69
79   86   94   95   96

01   14   30   62   69

Clima Região

Sol com muitas nuvens. 
Pancadas de chuva 

à tarde e à noite.
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“Maldito o dia em que 
Diesel inventou o mo-
tor” é a frase que ini-

cia o poema A Curse, de W. H. Au-
den. Escrito em julho de 1972, o poe-
ta protesta contra a onipresença dos 
motores em nossas vidas. A expres-
são dessa presença total é a nossa depen-
dência cotidiana de algo barulhento e mal-
cheiroso vindo do útero da Segunda Revo-
lução Industrial. Um mítico Auden de nos-
sos dias talvez iniciasse o seu poema cra-
vando a sua maldição contra o “chip” co-
mo um dos motores do que podemos cha-
mar de onipresença digital.

Essa onipresença digital na vida contem-
porânea, exemplificada pelo “chip” mencio-
nado, é uma das transformações mais revo-
lucionárias dos últimos tempos. Ela alterou 
a forma como nos representamos frente aos 
outros e para a sociedade. A forma como nos 
relacionamos com o mundo, com os outros 
e conosco mesmos. Em um mundo onde to-
dos estão constantemente conectados, sabe-
mos que as representações sociais desempe-
nham para cada um de nós um papel mais 
crucial do que nunca. Na esperança de ga-
nhar fama e dinheiro com suas representa-
ções, bilhões de pessoas estão em redes co-
mo o TikTok. Pensando em uma dimensão 
mais abrangente, essa “vigilância constan-
te” pela tecnologia nos obriga a reconsiderar 
como a representação social de figuras pú-
blicas historicamente é avaliada e mantida.

A representação social, como proposta por 
Serge Moscovici na década de 1960, refere-
-se ao processo pelo qual o senso comum e 
as ideias cotidianas formam opiniões e atitu-

des. A “vigilância digital” e suas co-
munidades de iguais deram abran-
gência e velocidade a esse processo 
descrito por Moscovici. Em tempos 
anteriores à onipresença digital, os 
líderes eram julgados por suas deci-
sões, ações públicas e discursos ofi-

ciais. No entanto, na era digital, cada tweet, 
postagem ou comentário, improvisado ou 
não, pode se tornar o foco de controvérsias, 
de um escândalo ou de adulação.

Por exemplo, Winston Churchill, cuja vi-
da privada foi objeto de muitos debates e 
especulações, é um exemplo fascinante a 
ser considerado neste contexto. Na época, 
Churchill foi amplamente respeitado por 
sua liderança durante a Segunda Guerra 
Mundial. No entanto, suas opiniões priva-
das sobre raça e o império britânico, muitas 
vezes consideradas racistas ou imperialis-
tas pelo padrão contemporâneo, poderiam 
ter impactado sua representação se ele es-
tivesse sob o escopo da era digital. A ideia 
da “lacração”, ou a tendência da sociedade 
contemporânea de condenar publicamente 
comportamentos ou opiniões consideradas 
ofensivas, poderia ter arruinado a carreira 
de Churchill se ele vivesse hoje.

Contrastando com Churchill, temos figu-
ras como Steve Jobs, o cofundador da Apple. 
Enquanto ele tinha seus próprios demônios 
pessoais e críticos que questionavam sua 
ética de trabalho e tratamento de funcio-
nários, como nos informou o seu biógrafo, 
Walter Isaacson, ele habilmente navegou 
no mundo da representação social ao criar 
uma imagem pública inovadora e visioná-
ria. Seu comportamento e escolhas, mes-

mo quando polêmicos, foram muitas vezes 
ofuscados por seu carisma e pela lealdade 
fervorosa de seus seguidores.

Por outro lado, figuras como Elizabeth 
Holmes, fundadora da Theranos, exemplifi-
cam a falha catastrófica em representar bem 
uma organização. Holmes foi rapidamente 
saudada por parte da imprensa norte-ameri-
cana como inovadora, mas depois foi revela-
do que ela enganou investidores e pacientes 
em relação à eficácia da tecnologia da The-
ranos. Em uma época em que a veracidade 
pode ser verificada rapidamente, represen-
tações sociais falsas são expostas e destruí-
das com velocidade devastadora.

Comportamentos e opiniões preconcei-
tuosas têm um papel especial nesta discus-
são. No mundo conectado de hoje, opiniões 
que uma vez foram consideradas aceitáveis 
ou normais agora são frequentemente con-
denadas. Líderes que mantêm ou expressam 
opiniões preconceituosas, seja sobre raça, 
gênero, sexualidade ou outra característica, 
podem ver suas representações sociais dete-
rioradas rapidamente.

Resumindo, na era digital, a representa-
ção social é mais volátil e frágil do que nun-
ca. As figuras públicas, sejam líderes em-
presariais, políticos ou celebridades, devem 
ser cada vez mais conscientes de como suas 
decisões, ações, palavras e até pensamen-
tos são percebidos pela sociedade. Em um 
mundo onde todos estão olhando para to-
dos, pensar sobre a responsabilidade e as 
dificuldades de representar bem uma ins-
tituição ou empresa se tornou um proces-
so-chave na avaliação e aprovação princi-
palmente daqueles que lideram.

A onipresença digital e a representação social
Paulo Nassar  é professor da Escola de Comunicações e Artes da USP/Jornal da USP



O Shopping ParkCity Su-
maré, em parceria com a 
Preparados Drag Racing, 
proporciona neste sábado 
(28) uma nova edição da 

experiência automobilís-
tica que atrai centenas de 
apaixonados por veículos: o 
Encontro de Carros Turbos 
e Aspirados. O evento acon-
tecerá, das 16h às 20h, no 
estacionamento do Shop-
ping, às margens da ave-

nida Rebouças. O evento é 
aberto ao público em geral 
para a visitação da exposi-
ção de veículos e o acesso 
ao espaço é gratuito.

O encontro é um verda-
deiro paraíso para os entu-
siastas de carros turbos e 

aspirados. Durante o even-
to, os visitantes poderão 
mergulhar no universo au-
tomobilístico, explorando 
uma variedade de veículos 
personalizados e acessórios 
peculiares. Desde modelos 
turbinados até motores as-

Shopping ParkCity Sumaré recebe 
encontro de carros neste sábado

Evento reúne apaixonados por veículos no estacionamento do shopping de Sumaré 

DIVULGAÇÃO

AMANTES DO AUTOMOBILISMO

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Alunos de 
escolinhas de 
Monte Mor recebem 
novos uniformes CIDADES

O Poupatempo de Suma-
ré completa três anos de 
funcionamento nesta sex-
ta-feira (27). Desde a aber-
tura, o posto já registrou 
110 mil atendimentos, sen-
do 38 mil neste ano.

Para ser atendido pre-
sencialmente no Poupa-
tempo, é obrigatório agen-

damento prévio de data e 
hora, sem nenhum custo 
pelo portal www.poupa-
tempo.sp.gov.br, aplicati-
vo Poupatempo Digital, to-
tens de autoatendimento 
ou ainda pelo WhatsApp, 
no número (11) 95220-2974.

Atualmente, de forma di-
gital, o Poupatempo dispo-
nibiliza mais de 280 servi-
ços, como a renovação de 
CNH, pesquisa de débitos 

e pontos na CNH, licencia-
mento de veículos, consul-
ta de IPVA, carteira de tra-
balho digital, seguro-de-
semprego, atestado de an-
tecedentes criminais, entre 
outros. O Poupatempo em 
Sumaré está localizado na 
avenida Rebouças, 3.400. O 
horário de funcionamento 
é de segunda a sexta, das 
9h às 17h, e aos sábados, 
das 9h às 13h.

Poupatempo de Sumaré registra 110 mil atendimentos

Unidade local do Poupatempo já realizou 38 mil atendimentos em 2023

3 ANOS DE FUNCIONAMENTO
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Candidatos aprovados no concurso 
estadual para vaga de professor devem 
começar a atuar na rede no próximo 
ano letivo; prazo para interposição de 
recurso termina nesta sexta-feira (27)

A Secretaria da Educa-
ção do Estado de São Pau-
lo divulgou os resultados 
do concurso para professo-
res dos anos finais do Ensi-
no Fundamental e Ensino 
Médio, realizado no últi-
mo mês de agosto para in-
gressar na Diretoria Regio-
nal de Ensino de Sumaré. A 
relação inclui a pontuação 
das provas objetivas, dis-
cursiva, prática e de títulos. 

São 276 vagas para pro-
fessores da rede estadual 
na Diretoria de Ensino de 
Sumaré, sendo 221 vagas 
para jornada de 40 horas, 
40 vagas para jornada de 25 
horas, 12 para candidatos 
com deficiência 40 horas 
e três oportunidades para 
candidatos com deficiência 
25 horas. Conforme evolu-
ção funcional, os professo-
res podem atingir remune-
ração de R$ 13 mil.

As informações estão 
disponibilizadas na pági-
na da Fundação Vunesp 
(w w w.v unesp.com.br), 
responsável pela aplica-
ção das provas. O prazo 
para interposição de re-
cursos é até esta sexta-fei-
ra (27). 

“Em dez anos, esse é o 
primeiro concurso para 
contratação de professo-
res efetivos nas escolas 
estaduais paulistas. Nos-
sa rede é grande e exige 
profissionais qualifica-
dos. A expectativa é que 
os aprovados comecem a 
atuar já a partir do próxi-
mo ano letivo”, explica o 
secretário da Educação, 
Renato Feder. 

Cerca de 290 mil profis-
sionais se inscreveram no 
concurso em todo Estado. 
Os candidatos foram ava-
liados em 30 questões de 
múltipla escolha e duas 
questões discursivas rela-
cionadas aos temas do Cur-
rículo Paulista e à metodo-

logia de ensino. Para o exa-
me prático, os professores 
enviaram uma videoaula 
com duração entre cinco e 
sete minutos sobre o com-
ponente curricular de inte-
resse em atuação. 

Além das notas, a Secre-
taria publicou a classifica-

ção prévia dos aprovados. A 
listagem final (geral e espe-
cial) será divulgada após a 
etapa de recursos. É de res-
ponsabilidade dos candi-
datos acompanhar no Diá-
rio Oficial do Estado as pu-
blicações de convocação e 
perícias médicas. 

Na data da convocação, o 
candidato deve apresentar 
na perícia documento de 
identidade oficial com fo-
to, laudo médico e exames 
complementares. O profis-
sional que não atender ao 
chamamento poderá ser 
excluído da seleção. 

Diretoria Regional de Ensino de Sumaré tem 276 vagas para professores

Notas e classificação para Diretoria 
de Ensino de Sumaré são divulgadas
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Encontro de Carros Turbos e Aspirados

28 de outubro, sábado,  das 16h às 20h
Estacionamento do Shopping ParkCity Sumaré, Avenida 
Rebouças, Sumaré, SP - Evento gratuito

SERVIÇO

De acordo com a 
evolução funcional, 

remuneração dos 
professores pode 
chegar a R$ 13 mil

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

pirados, cada máquina exi-
bida será uma obra-prima 
da engenharia automotiva.

“Esta é a chance perfei-
ta para os amantes de car-
ros admirarem de perto as 
criações de outros aficiona-
dos e compartilharem sua 

própria paixão com outros 
entusiastas. Além de ser 
um paraíso para os apai-
xonados por carros, o En-
contro de Carros Turbos e 
Aspirados será um evento 
de muita diversão em fa-
mília, onde os clientes po-

derão explorar os veículos 
incríveis enquanto desfru-
tam de um ambiente ami-
gável e acolhedor”, expli-
cou Gisele Alvares, coor-
denadora de Marketing do 
Shopping ParkCity Sumaré.

Os fãs da velocidade e 
motores customizados vão 
conferir diversos veículos 
de colecionadores de Su-
maré e região.

“O Encontro de Car-
ros Turbos e Aspirados no 
Shopping ParkCity Suma-
ré é um evento imperdível e 
que visa proporcionar uma 
experiência inusitada para 
o passeio em família, além 
de celebrar a paixão pelos 
carros em grande estilo”, 
afirmou a coordenadora 
de Administração Geral da 
AD Shopping, Leila Dada.

‘Clientes poderão 
explorar veículos 
incríveis em um 

ambiente amigável 
e acolhedor’
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A Cozinha Escola Co-
munitária de Hortolân-
dia abriu nesta quinta-fei-
ra (26) as inscrições para 
o curso gratuito de “Pro-
dutos Sazonais Natalinos”. 
Segundo o Departamen-
to de Segurança Alimen-
tar da Secretaria de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia, 
há 16 vagas disponíveis.

As inscrições podem ser 
feitas até segunda-feira (30), 
por meio do telefone do Ban-
co de Alimentos (19) 3845-
6630, em dias úteis, das 8h 
às 17h. Para participar, é pre-
ciso ter idade mínima de 16 
anos, ter concluído o 6° ano 
do Ensino Fundamental e 
ser morador de Hortolândia. 
No primeiro dia do curso, é 
preciso apresentar docu-
mentos pessoais.

A ação acontecerá em 
parceria com o Senai (Ser-

Curso de Produtos de Natal 
tem 16 vagas em Hortolândia

Nutricionista vai ministrar aulas teóricas 
e práticas sobre produção de itens natalinos

DIVULGAÇÃO
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Curso Gratuito: 
Produtos Sazonais 
Natalinos

Data: 06/11 a 10/11
Hora: das 8h às 12h
Local: Cozinha Escola Co-
munitária, na Av. Osvaldo 
de Souza, 375, no Jd. Novo 
Ângulo.
Critérios: Idade mínima de 
16 anos, ter concluído o 6 ° 
ano do ensino fundamental 
e ser morador do município 
de Hortolândia

SERVIÇO

rão certificação aos parti-
cipantes. De acordo com o 
Departamento de Seguran-
ça Alimentar, a oficina de 
Produtos Sazonais Natali-
nos tem por objetivo o de-
senvolvimento de compe-
tências relativas à execu-
ção das operações do pro-
cesso de fabricação das re-
ceitas, do balanceamento 
ao acabamento do produ-
to, considerando aspectos 
ambientais, normas e pa-
drões de qualidade, higie-
ne e segurança.

viço Nacional de Aprendi-
zagem Industrial). A oficina 
será realizada em novem-
bro, no período de 6 a 10, 
sempre no período da ma-
nhã, das 8h às 12h, na Co-
zinha Escola Comunitária, 
localizada na avenida Os-
valdo de Souza, 375, no Jar-

dim Novo Ângulo. Entre as 
receitas a serem feitas estão 
as de chocotone, panetone 
de frutas, trufas, biscoitos e 
medalhas natalinas.

As aulas teóricas e práti-
cas serão ministradas pela 
nutricionista Érica Guer-
rero, do Senai, e oferece-

Da Redação  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O Fundo Social de São 
Paulo lançou um novo cha-
mamento público, desta 
vez, para selecionar a OSC 
(Organização da Socieda-
de Civil) que vai adminis-
trar as Escolas de Qualifica-
ção Profissional da Praça da 

Cidadania de Hortolândia.
O edital prevê a contrata-

ção da entidade para a ges-
tão do espaço com ativida-
des que vão desde o plane-
jamento, funcionamento e 
organização das escolas até 
ações culturais, esportivas 
e educacionais e serviços 
de limpeza e segurança. A 
manutenção da área exter-

na da praça será de respon-
sabilidade da Prefeitura.

O período de vigência 
do contrato é de 36 meses, 
com possibilidade de reno-
vação, e para participar do 
chamamento público é pre-
ciso comprovar capacida-
de técnica, e ter, no míni-
mo, dois anos de existên-
cia com o cadastro ativo, 

entre outros requisitos pre-
vistos na Lei 13.019/2014. 
As OSCs que comprovarem 
desenvolvimento de proje-
tos de interesse social na 
RMC (Região Metropolita-
na de Campinas) receberão 
pontuação adicional.

A sessão pública para re-
cebimento das propostas 
ocorrerá em 28 de novem-

Chamamento para gestão da Praça da 
Cidadania de Hortolândia é lançado

CONTRATAÇÃO

bro, às 11h, na sede do Fun-
do Social de São Paulo, na 
zona sul da capital paulis-
ta. O cronograma da con-
tratação prevê a conclusão 
do chamamento em até 40 
dias após o recebimento 
das propostas. As obras da 
Praça da Cidadania de Hor-
tolândia estão previstas pa-
ra serem finalizadas até de-
zembro deste ano.

ESCOLAS DE QUALIFICAÇÃO 
As Escolas de Qualifica-

ção Profissional do Fundo 
Social de São Paulo promo-
vem a realização de cursos 

gratuitos voltados à popu-
lação em vulnerabilidade 
social com objetivo de es-
timular a autonomia finan-
ceira por meio do empreen-
dedorismo e da participa-
ção no mercado de traba-
lho. As aulas ocorrem em 
unidades das Praças da Ci-
dadania e CIC’s (Centro de 
Integração da Cidadania), 
além de entidades da capi-
tal e municípios convenia-
dos. As vagas são oferecidas 
para seis modalidades: Mo-
da, Beleza, Gastronomia, 
Informática, Construção 
Civil e Administração.

MAIS UM PRÊMIO

Convite para participação do prefeito Zezé no Fórum foi fruto do reconhecimento internacional 
concedido a Hortolândia na última semana; município vai sediar a próxima edição do evento

A Prefeitura de Hortolân-
dia recebeu nesta quinta-
-feira (26) o “Selo Cidade 
Amiga das Árvores”. A hon-
raria foi concedida ao mu-
nicípio pela SBAU (Socie-
dade Brasileira de Arbori-
zação Urbana) durante o 1º 
Fórum Paulista de Arbori-
zação Urbana, que aconte-
ce no Instituto Biológico de 
São Paulo, na capital pau-
lista. Além do prefeito de 
Hortolândia, José Nazare-
no Zezé Gomes (Republi-
canos), participaram do Fó-
rum a secretária munici-
pal de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável, 
Eliane Nascimento, e a se-
cretária-adjunta da pasta, 
Sunne Teixeira dos Santos.

Com o tema “Flores-
tas Urbanas para um Fu-
turo Sustentável”, o 1º Fó-
rum Paulista de Arboriza-
ção Urbana é uma promo-
ção do Instituto Biológico 
e da SBAU. O evento reú-
ne, até esta sexta-feira (27), 

profissionais, acadêmicos, 
empresas interessadas em 
atuar no setor, profissio-
nais relacionados à inova-
ção tecnológica, gestores 
públicos, professores, pes-
quisadores e alunos de gra-
duação e pós-graduação. 
O convite para a participa-
ção do prefeito Zezé Gomes 
no Fórum foi fruto do reco-
nhecimento internacional 
concedido na última sexta-
-feira (20) a Hortolândia por 
ser uma das 168 “Cidades 
Árvores do Mundo”, hon-
raria entregue pela Foun-
dation Arbor Day, entida-
de ligada a ONU/FAO (Or-
ganização das Nações Uni-
das para Agricultura e Ali-
mentação).

O prefeito de Hortolân-
dia destacou o reconheci-
mento recebido pelo mu-
nicípio no âmbito ambien-
tal. “Fico extremamente fe-
liz de ver o nosso trabalho, 
desenvolvido junto a Pre-
feitura de Hortolândia, sen-
do reconhecido pelos mais 
diversos órgãos ambientais 
pelo mundo. Essa conquis-

Prefeito Zezé Gomes recebeu nova premiação ambiental em evento na capital paulista

Hortolândia recebe ‘Selo Cidade 
Amiga das Árvores’ no 1º Fórum 
Paulista de Arborização Urbana
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nesse importante trabalho 
em benefício do meio am-
biente e da sustentabilida-
de”, declarou Zezé Gomes, 
que aceitou o convite para 
Hortolândia sediar o 2º Fó-
rum Paulista de Arboriza-
ção Urbana, em 2024.

RECONHECIMENTO 
Na avaliação adotada 

pela Arbor Day, até chegar 
ao reconhecimento de “Ci-
dade Árvore do Mundo”, 
os municípios precisam 
demonstrar seu compro-
misso em atender requisi-
tos como estabelecimento 
da responsabilidade pelo 
cuidado das árvores, defi-
nir regras e alocar recur-
sos para o manejo flores-
tal, além de manter um in-
ventário atualizado e reali-
zar uma celebração anual 
das árvores para educar os 
moradores.

Hortolândia atende os 
requisitos exigidos pelos 
órgãos ambientais. O mu-
nicípio dispõe de um vivei-
ro de mudas, onde se pro-
duz árvores e adubos, que 
são disponibilizados para a 
população. Dispõe de ser-
viços de poda e corte de ár-
vores, tem uma equipe de 
Educação Ambiental, que 
fornece informações aos 
moradores sobre cuidados 
com meio ambiente, rea-
liza plantio de árvores vá-
rias vezes ao ano e, tam-
bém, comemora o Dia da 
Árvore todos os anos, oca-
sião em que também reali-
za plantio de espécies va-
riadas. Hortolândia tem a 
meta de plantar 100 mil ár-
vores até o próximo ano.

ta é fruto das ações de sus-
tentabilidade, plantio e ma-
nejo correto das árvores. 
Por conta disso, tivemos 
a oportunidade de estar 
presente no Fórum Mun-
dial sobre Florestas Urba-
nas, realizado na cidade de 

Washington D.C, nos Esta-
dos Unidos, e, agora, fomos 
convidados pelo presidente 
da Sociedade Brasileira de 
Arborização Urbana, Sérgio 
Chaves, a participar desse 
primeiro Fórum Paulista de 
Arborização Urbana. Essa 

foi uma grande oportuni-
dade de apresentar junto 
aos demais participantes a 
nossa experiência bem su-
cedida e de aprofundar a 
troca de informações para 
que possamos nos capaci-
tar ainda mais e avançar 
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Requerimentos de urgên-
cia especial, de autoria de 
vereadores, garantiram a 
votação, na sessão ordiná-
ria desta semana, de qua-
tro Projetos de Lei de inicia-
tiva do Poder Executivo, em 
Monte Mor. Aprovadas por 
unanimidade, as proposi-
turas autorizam a abertura 
de créditos adicionais su-
plementares no Orçamento 
de 2023, direcionando um 

total de R$ 1,8 milhão para 
as secretarias municipais de 
Saúde, Educação e Planeja-
mento e Obras.

Relatado na Câmara pe-
lo vereador Beto Carvalho 
(UNIÃO), o PL 152/2023 li-
bera uma verba de R$ 819,5 
mil, “visando custear os ser-
viços realizados pelo Hospi-
tal Sagrado Coração de Je-
sus”, conforme esclareci-
do pelo prefeito Edivaldo 
Brischi (PSD), na justifica-
tiva do próprio projeto. An-

tes da votação, o presiden-
te da Câmara, vereador Al-
tran (MDB), afirmou que os 
recursos serão usados pa-
ra pagamento de médicos.

O s P rojetos  15 0 e 
148/2023 foram relatados, 
respectivamente, pelas 
vereadoras Camilla Hel-
len (Republicanos) e An-
drea Garcia (PTB). As ver-
bas visam à “distribuição 
de merenda escolar na re-
de pública municipal” (R$ 
205,1 mil, no primeiro PL, 

e R$ 564,8 mil, no segun-
do). “Essas transferências 
orçamentárias garantirão 
a continuidade do forneci-
mento de gêneros alimen-
tícios até o final do ano le-
tivo”, explica o prefeito, na 
justificativa do PL 148.

O último PL aprovado 
com urgência é o 145/2023, 
com crédito de R$ 238,8 
mil, oriundo de excesso de 
arrecadação, que será des-
tinado à “pavimentação, 
implantação, reconstrução 

ou recuperação, inclusive 
por recapeamento, do pa-
vimento de vias públicas da 
rua Alfredo Linhares – Jar-
dim Guanabara”, confor-
me o chefe do Poder Exe-
cutivo. Na Câmara, o Pro-
jeto de Lei contou com a re-
latoria do vereador Profes-
sor Adriel (PT). 

Além da leitura dos pa-
receres pelos relatores, ou-
tros vereadores comenta-
ram a importância dos Pro-
jetos de Lei.

Vereadores aprovam R$ 1,8 mi 
para hospital, merenda e asfalto

Parte dos recursos será destinada à aquisição de merenda escolar até o final do ano

DIVULGAÇÃO

REGIME DE URGÊNCIA

Em sua primeira edição, 
a Festa Nordestina de Pau-
línia reuniu cerca de 5 mil 
pessoas. O público presen-
te pôde cantar, dançar e 
curtir os shows das ban-
das Trio Virgulino, Rasta-
pé, Amigos de Luxo, Dan-
dara e Leandro Careca e 
dos cantores Willian Volk 
e Luciano Pires. 

Outra atração do even-
to foi a Praça de Alimen-
tação com diversos pratos 
típicos. Entre eles, acara-
jé, buchada de bode, vata-
pá e baião de dois. 

O evento foi realizado 
na Praça da UBS São José 
nos dias 20 e 21, em ho-
menagem ao Dia do Nor-
destino, celebrado em 8 
de outubro e que faz par-
te do calendário oficial de 
Paulínia.

1ª Festa Nordestina de 
Paulínia reúne cerca 
de cinco mil pessoas

LAZER 

Paulínia realizou primeira edição da 
Festa Nordestina nos dias 20 e 21 de outubro

REPRODUÇÃO
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Prefeitura realizou evento em comemoração ao mês das crianças e entregou kits para cerca de 150 alunos da modalidade 
de Judô em projeto conduzido em parceria com o SESI; alunos assistiram apresentação de Show de Mágicas e Ilusionismo

A Prefeitura de Monte 
Mor promoveu nesta se-
mana um evento no Cen-
tro Cultural Joaquinzão 
para os alunos das escoli-
nhas esportivas contem-
plados com a parceria do 
SESI (Serviço Social da In-
dústria), do programa PAF 
(Programa Atleta do Futu-
ro), que promove a forma-
ção e a disseminação da 
cultura esportiva no mu-
nicípio. A ação levou a cer-
ca de 150 alunos da modali-
dade de Judô novos unifor-
mes concedidos pela parce-
ria junto ao programa.

Os alunos estiveram no 
local junto de suas famí-
lias e assistiram uma apre-
sentação do Show de Má-
gicas e Ilusionismo, e tam-
bém do grupo de dança CT 
Dance. Eles receberam pi-
poca, algodão doce, suco e 
sorvete gratuitamente. A 
ação também ocorreu em 
celebração às festividades 
do mês das crianças.

Segundo o secretário de 
Esportes de Monte Mor, 

Alunos de escolinhas esportivas de 
Monte Mor recebem novos uniformes 

DIVULGAÇÃO
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João Muro, a parceria com 
o SESI contribui com a me-
lhoria da qualidade dos ser-
viços disponibilizados na 
área esportiva e reforça as 
ações da pasta. “A atual ad-
ministração tem trabalhado 

com muito empenho e bus-
cando sempre parcerias, co-
mo essa tão importante com 
o SESI, que faz muita dife-
rença”, disse o secretário.

Para o diretor de Espor-
tes de Monte Mor, profes-

sor e presidente estadual da 
Super Liga de Judô do Esta-
do de São Paulo, Davi Lean-
dro, que conduziu toda a ce-
rimônia, todo benefício al-
cançado para as crianças e 
jovens do município “é um 

ganho para a comunidade, 
que fortalece e impulsiona 
o esporte a todos”.

Estiveram presentes no 
evento o vice-presidente 
estadual da Super Liga de 
Judô do Estado de São Pau-

lo, Renato Pavanelli, o ju-
doca e presidente do Con-
selho da Juventude Muni-
cipal, Vinícius Freitas, e o 
coordenador de Qualidade 
de Vida do SESI, Alessan-
dro Perez das Neves.

“É um ganho 
para comunidade, 

que fortalece 
e impulsiona o 

esporte a todos”

Crianças e jovens contemplados 
por projeto municipal lotaram o 
Centro Cultural Joaquinzão 

Proposituras que 
autorizam abertura 

de crédito foram 
aprovadas por 
unanimidade
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Evento aconteceu em 41 escolas e mobilizou 
crianças, jovens estudantes, professores e familiares
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DENÚNCIA DO MP

Justiça aceita ação que pede indenização 
de R$ 2 milhões por danos morais após 
morte de criança na Lagoa do Taquaral
Ação ajuizada pelo Ministério Público 
quer que a Prefeitura de Campinas 
adote mecanismos para melhorar 
gestão de lagoa; menina de 7 anos, 
de Hortolândia, morreu em janeiro

A Justiça aceitou uma 
ação civil pública proposta 
pelo Ministério Público Es-
tadual pedindo indeniza-
ção de R$ 2 milhões por da-
nos morais coletivos após 
a morte da menina Isabe-
la Tibúrcio Fermino, de 7 
anos, ocorrida em janeiro 
deste ano, na Lagoa do Ta-
quaral, em Campinas. Isa-
bela era moradora do Jar-
dim Santa Clara do Lago 2, 
em Hortolândia.

O juiz Cláudio Campos 
da Silva, da 3ª Vara da Fa-
zenda Pública de Campi-
nas, recebeu a ação do MP 
nesta quarta-feira (25).

Ação ajuizada pelo pro-
motor de Justiça, José Fer-
nando Vidal de Souza, pre-
tende fazer com que o mu-
nicípio de Campinas adote 
mecanismos para melhorar 
a gestão do Parque Portu-
gal, incluindo diretrizes de 
uso e manejo que garantam 
a boa governança e preser-
vem as funções ecológicas 
e recreativas da área. 

Para o MP, é necessário 
que o município adote me-
didas voltadas à preserva-
ção da integridade física dos 
usuários do parque, levan-
do em consideração os seto-
res existentes no local (Cul-
tural, Ambiental e de Even-
tos), envolvendo o Comple-
xo Taquaral como um todo. 

A petição inicial baseia-
-se em inquérito civil ins-
taurado após a queda de 
uma árvore atingir duas 
pessoas e causar a morte 
da criança em janeiro.

Entre os pedidos levados 
ao Judiciário estão ainda a 
elaboração de um inventá-
rio detalhado das árvores lo-
calizadas no espaço e a fixa-
ção de indenização, no valor 
de R$ 2 milhões, por danos 
morais coletivos referentes 
aos constantes riscos à saú-
de, à vida e à integridade fí-
sica da população em ra-
zão do descumprimento das 
normas de manejo adequa-
do da arborização urbana.

OUTRO LADO
A Prefeitura de Campi-

nas informou que o ma-

Isabela Tibúrcio Fermino, de 7 anos, morreu atingida por eucalipto na Lagoa do Taquaral

Paulo Medina  l  REGIÃO
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

nejo das árvores da Lagoa 
do Taquaral foi feito a par-
tir de laudos técnicos, que 
sugeriram a retirada de to-
dos os eucaliptos do espa-
ço. “Além disso, institutos 
atestaram que a árvore que 
caiu na Lagoa do Taquaral 
estava sadia. Ela não apre-
sentava qualquer compro-
metimento, como doen-
ças ou pragas, que pudes-
sem causar a queda. Como 
comprovação, a Adminis-
tração Municipal possui os 
laudos, que demonstraram 
tratar-se de um acidente 

provocado pelo excesso de 
chuvas e ventos. O inven-
tário das árvores da Lagoa 
do Taquaral já foi concluí-
do. Árvores exóticas foram 
substituídas por mudas de 
espécies nativas. Cerca de 
43 mil árvores já foram in-
ventariadas nos bairros 
Chapadão, Taquaral, Chá-
caras Primavera, Bonfim e 
região. O inventário das ár-
vores em outras regiões da 
cidade continua em anda-
mento”, informou. “A Ad-
ministração está à dispo-
sição do Ministério Públi-

co e da Justiça, confiante 
de que sua defesa vai ates-
tar a lisura da Prefeitura no 
caso”, finaliza a nota.

O CASO
A morte da menina de 

Hortolândia foi apurada 
por policiais do 4° DP (Dis-
trito Policial) de Campinas. 
A criança morreu enquanto 
comemorava o aniversário 
de uma prima nas depen-
dências da lagoa.

Após a tragédia, a Polícia 
Civil realizou oitivas com 
secretários e agentes pú-

blicos de Campinas, com 
a moradora de Sumaré, 
Gabriela de Araújo Rodri-
gues, que ficou ferida e so-
breviveu à tragédia, e com 
os pais de Isabela Tiburcio.

Em fevereiro, a Prefeitu-
ra de Campinas informou 
que os laudos de vistoria 
técnica do eucalipto que 
caiu na Lagoa do Taqua-
ral concluíram que a que-
da da árvore foi provoca-
da por causa do encharca-
mento do solo. Outros mo-
tivos citados por laudo fo-
ram raízes podres e a pre-
sença de fungos na árvore. 
As análises foram feitas pe-
las equipes técnicas do IPT 
(Instituto de Pesquisas Tec-
nológicas) e do IB (Institu-
to Biológico).

MORADORA DE SUMARÉ
Moradora de Sumaré, a 

jovem engenheira ambien-
tal Gabriela de Araújo Ro-
drigues, de 27 anos, sobre-
vivente do acidente que a 
deixou gravemente ferida 
na Lagoa do Taquaral, ficou 
dez dias internada no Hos-
pital Municipal Dr. Mário 
Gatti, em Campinas. A tra-
gédia ocorreu no dia 24 de 
janeiro e Gabriela foi sub-
metida a cirurgias e chegou 
a ficar na UTI (Unidade de 
Terapia Intensiva). Gabriela 
teve uma vértebra quebra-
da e precisou colocar oito 
pinos na coluna.

A comunidade escolar da 
rede municipal de ensino 
de Hortolândia participou 
da ação “Imagine, Faça e 
Compartilhe!”, parte inte-
grante da Semana Muni-
cipal de Ciência e Tecno-
logia “Inovação de Sabe-
res e Aprenderes: Educa-
ção e Sustentabilidade”, 
promovida pela Prefeitu-
ra. O evento, que aconte-
ceu em 41 escolas, reuniu 
cerca de 14 mil pessoas, en-
tre crianças e jovens estu-
dantes, professores e fami-
liares, em um verdadeiro 
festival de inovação, desco-
bertas e aprendizado. 

Segundo a Secretaria 
de Educação, Ciência e 
Tecnologia, o objetivo da 
Semana C&T, que se en-
cerrou nesta quarta-feira 
(25), é proporcionar ações 
de criatividade e inova-
ção científica, bem como 
de saber investigativo, por 
meio de palestras formati-
vas e atividades nas unida-
des escolares. Cada escola 
ficou responsável por orga-
nizar projetos e atividades 
desenvolvidas pelos profis-
sionais de educação com 
os alunos ao longo deste 
ano letivo. A mostra reu-
niu apresentações de tra-
balhos, protótipos e expe-
riências, sobre temas co-
mo robótica, reutilização 

de materiais e reciclagem, 
água, natureza, sistema so-
lar e sustentabilidade.

“Os projetos que envol-
vem Ciência e Tecnologia, 
como o Robótica, têm como 
principal objetivo incluir 
os nossos alunos. Conse-
guimos apresentar para 
eles esse mundo tecnoló-
gico, através de diversas 
ferramentas como tablet, 
CPU, o próprio robozinho 
ROB. Queremos que eles vi-
venciem essa tecnologia e 
se sintam incluídos nesse 
mundo digital e tecnológi-
co, respeitando o tempo de 
cada um, a vivência de cada 
um. Percebemos que eles 
evoluem bastante”, comen-

tou Reginaldo Naia Caza-
ni, professor do Projeto Ro-
bótica Educacional no Cier 
(Centro Integrado de Edu-
cação e Reabilitação) “Ro-
mildo Pardini”.

“Eu achei bastante inte-
ressante a ideia dessa ação. 
Tivemos um tempo para 
pensar no que iríamos fazer, 
para além do que eles já tra-
balham na escola e eu aju-
dei. Perguntei o que ela que-
ria fazer e decidimos mon-
tar um robô. Essas ações são 
importantes, pois estimu-
lam a criatividade das crian-
ças com os materiais reciclá-
veis e elas acabam saindo 
um pouco da rotina”, afir-
mou Vilma Carvalho, mãe 

da estudante Manuela, do 5° 
ano B da Emeief José Tenó-
rio da Silva, no Jardim Nossa 
Senhora Auxiliadora. 

“Em casa, todo mundo 
se envolveu nessa ativida-
de. É sempre muito legal 
quando temos a oportuni-
dade de vir à escola ver os 
trabalhos e estar com eles”, 
ressaltou Adriana Arruda, 
mãe do aluno Thiago, do 
1° ano B da mesma escola.

“Eu fiz um robô com co-
pos descartáveis, rolo de 
guardanapo, papelão e 
gostei muito de ver as ou-
tras coisas (atividades) aqui 
na escola”, afirmou Naomy 
Uehara, de 5 anos, estudan-
te do Jardim I.

14 mil pessoas participam da 
Semana de Ciência e Tecnologia

ESCOLAS DE HORTOLÂNDIA

O DPBEA (Departamen-
to de Proteção e Bem-Estar 
Animal), órgão da Secre-
taria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Susten-
tável de Hortolândia, ago-
ra dispõe de celular com 
WhatsApp para atender 
à população. O número é 
(19) 99979-5115 e já está 
em funcionamento.

A medida visa facilitar 
o contato com as equi-
pes do DPBEA, sobretu-
do agora que o telefone fi-
xo do espaço está inope-
rante desde o dia 13 des-
te mês, aguardando repa-
ro por parte da operadora 
de telefonia.

Além deste celular com 
aplicativo, interessados 

podem entrar em conta-
to com o DPBEA ou com 
a UVZ (Unidade de Vigi-
lância de Zoonoses), que 
funciona ao lado, atra-
vés do número alternati-
vo (19) 3809-7040 ou pelos 
e-mails dpbea.smmads@
hortolandia.sp.gov.br e 
uvz@hortolandia.sp.gov.
br, de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 17h.

A Prefeitura já solicitou 
reparo das linhas para a 
companhia telefônica. Es-
ta, por sua vez, informa 
que os telefones estão fo-
ra de operação em razão 
das fortes chuvas nos úl-
timos dias na região. Ain-
da de acordo com a com-
panhia telefônica, não há 
previsão para a normali-
zação do funcionamento 
dos telefones.

DPBEA disponibiliza 
celular com WhatsApp

EM FUNCIONAMENTO

Com telefone fixo ainda fora de operação, 
medida facilita contato com o departamento

DIVULGAÇÃO
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Uma mensagem de cons-
cientização para que as 
mulheres se cuidem, façam 
o autoexame e incentivem 
as demais a fazerem o mes-
mo. Com esse foco, a mé-
dica ginecologista e obste-
tra Gizeli Sgrott ministrou 
na tarde desta quinta-feira 
(26), no auditório do Paço 
Municipal de Nova Odessa, 
um bate-papo sobre a pre-
venção ao câncer de mama 
e do colo do útero.

A atividade é parte da 
programação do “Outubro 
Rosa” que a Prefeitura se-
gue realizando, por meio 
da Secretaria de Saúde e do 
Fundo Social de Solidarie-
dade, com a finalidade de 
difundir a campanha do 
autocuidado e da conscien-
tização contra a doença.

Durante a palestra para 
as servidoras públicas, espe-
cialmente as da área da Saú-
de, a profissional que afir-

Fundação Susan G. Komen, 
que ao término teria dis-
tribuído lacinhos rosas aos 
participantes. “Daí, espa-
lhou-se para o mundo, por-
que é uma data para cha-
marmos a atenção de como 
é importante a prevenção 
do câncer, pois o câncer de 
mama é a terceira doença 
que mais mata”, explicou.

A médica chamou a aten-
ção para a importância do 
autocuidado, dos hábitos 
saudáveis de vida e orien-
tou sobre os exames de de-
tecção precoce. “Porque 
prevenção é rotina. Entre 
os 10 tipos de câncer mais 
frequentes em 2020, o de 
útero e o de mama estão 
entre os primeiros. E fato-
res comportamentais (al-
coolismo e tabagismo com 
frequência) e genéticos (al-
gum membro da família ter 
tido a doença) elevam os 
riscos”, afirmou.

Os hábitos saudáveis di-
minuem em 28% a chance 
de ter câncer. “Alimenta-
ção saudável, atividade fí-
sica regular, manter o peso 
após a menopausa, não be-
ber e não fumar, não usar 
hormônios sem prescri-
ção médica, ter filhos an-
tes dos 35 anos e amamen-

tar são fundamentais para 
evitar o câncer”.

Para a enfermeira coor-
denadora, Rosana de Me-
lo, a palestra é multiplica-
ção de conhecimento. “O 
‘Outubro Rosa’ é só sim-
bologia, pois a prevenção 
acontece de janeiro a janei-
ro. Nosso público hoje são 
servidores da saúde, para 
que façamos a multiplica-
ção do conhecimento. Es-
te é o nosso papel, multi-
plicar. Agradeço ao pre-
feito Leitinho pelo que ele 
tem feito ao setor de Saú-
de, à doutora Gizeli, que es-
tá conosco há mais de 20 
anos, e à secretária Muni-
cipal de Saúde, Jaqueline 
Serrano”, disse.

Em meio ao público fe-
minino, cinco homens 
marcaram presença, entre 
eles o enfermeiro André 
Barros. “O cuidado, de fa-
to, tem que ser o ano intei-
ro, tanto do ‘Outubro Ro-
sa’, com os cuidados femi-
ninos, quanto do ‘Novem-
bro Azul’, com os cuida-
dos dos homens. E a partir 
da semana que vem já tem 
uma equipe preparando 
a saúde do homem, com 
mutirão para a ala mas-
culina”, disse.

‘Prevenção é rotina’, diz médica 
durante palestra em Nova Odessa

DIVULGAÇÃO

‘OUTUBRO ROSA’
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Médica ginecologista e 
obstetra Gizeli Sgrott 
recomendou hábitos 
saudáveis em palestra
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mou ser apaixonada pela gi-
necologia e obstetrícia falou 
que neste mês de outubro 
as mulheres devem decla-
rar seu amor para elas pró-
prias, fazendo a prevenção.

“Vamos plantar hoje pa-
ra termos uma qualidade de 
vida ótima no futuro. Va-

mos sempre prevenir para 
a gente não ter uma doen-
ça e pra que a gente tenha 
mais tratamento, pois tudo 
que é diagnosticado preco-
cemente, tem tratamento. 
Quando o diagnóstico é tar-
dio, são recursos paliativos 
que a gente vai fazer”, disse.

De acordo com ela, o 
movimento internacional 
“Outubro Rosa” para detec-
ção precoce do câncer de 
mama teve início na déca-
da de 90 na cidade de No-
va York, nos Estados Uni-
dos, durante uma corri-
da de rua organizada pela 

PONTOS DE ARRECADAÇÃO 

1. WICKBOLD – Av. da Emancipação, 
4000 – Jardim Santo Antonio, Horto-
lândia – SP.

2. E.M.S INDÚSTRIA FARMACÊUTICA 
– Bruno Dutra – Rod. Jornalista Francis-
co Aguirre Proença, KM 08, Bairro Chá-
cara Assay – Hortolândia / SP.

3. PREFEITURA MUNICIPAL DE HOR-
TOLÂNDIA – R. José Cláudio Alves dos 
Santos, 585 – Lot. Remanso Campinei-
ro, Hortolândia – SP.

4. CÂMARA MUNICIPAL DE HORTO-
LÂNDIA – Rua Joseph Paul Julien Bur-
landy, 250 – Parque Gabriel – Hortolândia.

5. CLÍNICA ODONTOLÓGICA RA – R. 
Circular do Sítio de Recreio II, 289 – 

Jardim Santa Izabel, Hortolândia – SP, 
13185-530.

6. SOLVEN – R. Prof. Abigail Alves Pi-
res, 301, Ch. Nova Boa Vista – Horto-
lândia, SP.

7. SAFETLINE – Rod. Jornalista Fran-
cisco Aguirre Proença (SP 101) km 13,2, 
Chácaras Assay, 13.188-900 – Hortolân-
dia – SP Brasil.

8. PATRUS TRANSPORTE – Rua Pé-
rola nº 200, Jardim Santa Esmeralda – 
Hortolândia – SP.

9. VILA FLORA HORTOLÂNDIA – Ro-
sangela – Rua Joaquim Marcelino Lei-
te, 425 – Jardim Interlagos, Horto-
lândia-SP.

10. UBS – JARDIM AMANDA – Av. Bra-
sil, 800 – Jardim Amanda II, Hortolân-
dia – SP

11. USF JARDIM CAMPOS VERDES 
MARIA AP ANTUNES SANTOS – Jd 
Campos Verdes – Hortolândia – SP – 
Centro de Saúde, Unidade Básica.

12. CONDOMÍNIO GOLDEN PARK – Av. 
Santana, 1990 – Jd. Golden Park Horto-
lândia – SP.

13. USF TAQUARA BRANCA – Rua Rei-
nalda Aparecida Machado – Jd Novo Ho-
rizonte – Hortolândia.

14. CENDEFI – Rua Romualdo Ferreira 
da Silva, 220 – Chácaras Acaraí – Hor-
tolândia, SP.

15. POSTO JONELLUS (SANTA IZA-
BEL) – Rua Antônio Fernandes Leite, 
756, Jardim Santa Izabel, Hortolândia 
– SP, CEP: 13185-230.

16. POSTO JONELLUS (SÃO BENTO) 
– Rua Nara Leão, 381, Jardim São Ben-
to – Hortolândia, SP.

17. ACADEMIA MALIBU JARDIM ADE-
LAIDE – R. Eleusina Batista Silva, 224 – 
Jardim Adelaide, Hortolândia.

18. INSTITUTO FEDERAL DE EDUCA-
ÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DE SÃO 
PAULO, CAMPUS HORTOLÂNDIA – Av. 
Thereza Ana Cecon Breda, 1896 – Vila 
São Pedro, Hortolândia.

19. COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS 

(PARQUE GABRIEL) – AV. Olivio Fran-
chesquine,1015 – Parque Gabriel – 
Hortolândia /SP.

20. ETEC- ESCOLA TÉCNICA HORTO-
LÂNDIA – R. Cap. Lorival Mey, 750 – Jar-
dim Santana – Hortolândia/SP

21. ESMALTERIA LOLLA – R. Julio Ca-
milo de Camargo, 60 – Lot. Remanso 
Campineiro, Hortolândia – SP.

22. CENTRO DE CONVIVÊNCIA ME-
LHOR IDADE – Rua Euclídes Píres de 
Assis, 200 – Remanso Campineiro, Hor-
tolândia.

23. CENTRO DE FORMAÇÃO PAULO 
FREIRE – R. Antônio Bernardes – Lot. 
Remanso Campineiro, Hortolândia.

CAMPANHA SOLIDÁRIA

Ação envolveu todos departamentos e 
gabinetes do Legislativo hortolandense; 
objetivo é presentear crianças de 2,2 
mil famílias atendidas pelo Fundo 
Social e entidades no período do Natal

A Câmara Municipal de 
Hortolândia e o Fundo So-
cial de Solidariedade pro-
moveram o “Dia D” pa-
ra arrecadação de brin-
quedos. Centenas de doa-
ções foram realizadas no 
Legislativo. O evento, que 
aconteceu na manhã desta 
quinta-feira (26), na recep-
ção da sede da Casa de Leis 
contou com a participação 
do presidente da Câma-
ra, Edivaldo Souza Araú-
jo (PSD) e da presidente do 
Fundo Social, a primeira-
-dama de Hortolândia, Ma-
ria dos Anjos.

Ao som do Quinteto Cul-
tura, o evento contou com a 
colaboração de vários fun-
cionários e vereadores, na 
maior ação realizada pelo 
Poder Legislativo nos úl-
timos anos, segundo in-
formou a Câmara. Foram 
brinquedos de todos os ti-
pos arrecadados: flautas, 

cubos mágicos, bonecas, 
brinquedos para bancos 
de areia, carrinhos, brin-
quedos de cozinha, bone-
cos, todos novos, além de 
arrecadação de brinquedos 
usados que serão todos re-
ciclados e distribuídos em 
uma grande ação que ocor-
rerá no final do ano.

A arrecadação desta 
quinta visa contribuir pa-
ra a entrega no período do 
Natal a crianças de cerca 
de 2,2 mil famílias atendi-
das pelo Fundo Social e en-
tidades da cidade.

“Fico muito feliz de sa-
ber que os servidores da 
Câmara se engajaram nes-
ta ideia e contribuíram pa-
ra essa ação que vai garan-
tir um Natal com brinque-
dos novos para as crian-
ças. É muito bom ver que 
as pessoas praticam a ca-
ridade e doam aquilo que 
Deus lhes dá. Essa sempre 
foi uma ação muito presen-
te na minha vida, e espero 
que os próximos presiden-

tes continuem com esse ti-
po de ação, pois a Câmara 
é uma extensão da popula-
ção, e tem que ser sua par-
ceira”, afirmou Edivaldo.

“Eu só tenho uma pala-
vra para o presidente e os 

funcionários da Câmara: 
gratidão. Estamos na luta 
para conseguir atender pe-
lo menos 2,2 mil famílias 
neste Natal. Pelas contas 
do Fundo Social cada famí-
lia atendida tem em média 

três filhos, e essa ação na 
Câmara fará bastante di-
ferença. Ainda teremos o 
Dia D do Brinquedo na Pre-
feitura e temos várias em-
presas, escolas e faculda-
des com pontos de arreca-

dação. Também temos pon-
tos espalhados pela cidade. 
Para quem quiser contri-
buir, busque o ponto mais 
próximo da sua casa para 
nos ajudar”, comentou Ma-
ria dos Anjos.

Câmara de Hortolândia e Fundo Social 
realizam arrecadação de brinquedos
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Presidente da Câmara, Edivaldo Souza Araújo (PSD), e presidente do Fundo Social, 
Maria dos Anjos, promoveram arrecadação de brinquedos no Legislativo 
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Projeto de lei que concedeu honraria 
ao grupo que é referência musical é de 
autoria do vereador Professor Antonio 
(PSD); Banda não pode ser extinta

Em uma votação unâni-
me, a Câmara Municipal 
aprovou nesta semana o 
projeto de lei do vereador 
Professor Antonio (PSD) 
que reconhece a Banda 
Sinfônica Municipal Pro-
fessor Gunars Tiss, man-
tida pela Prefeitura, co-
mo “Patrimônio Cultural 
e Imaterial” de Nova Odes-
sa. A aprovação, a Banda e 
o autor do projeto foram re-
conhecidos por parlamen-
tares, músicos e pelo maes-
tro Marco Almeida Junior.

“Criamos esse projeto 
de lei para transformar a 
nossa Banda Municipal em 
um verdadeiro patrimônio 
cultural do nosso povo. A 
nossa Banda é histórica, e 
supercampeã nas antigas 
competições de bandas e 
ultrapassou o limite terri-
torial de Nova Odessa. Por-
tanto, é um reconhecimen-
to mais que merecido”, des-
tacou Professor Antonio.

Como “Patrimônio Cul-
tural e Imaterial”, a corpo-
ração musical não poderá 
ser extinta. “A aprovação do 
PL foi um momento ímpar 

tanto para a Câmara Mu-
nicipal, com a maioria dos 
37 músicos presentes, como 
para a própria Banda e pa-
ra a Cultura de Nova Odes-
sa de forma geral”, comple-
tou o vereador.

“Esse reconhecimento 
da Banda Municipal como 
‘Patrimônio Cultural Ima-
terial’ do município vem 
coroar os 36 anos de traba-
lho árduo e de sucesso da 
corporação. Hoje, a Banda 
não é apenas uma referên-
cia estadual, e sim nacional 
e até internacional. A Ban-
da de Nova Odessa sempre 
foi muito próxima da popu-
lação, sempre levando arte 
de alto nível a todos. A ci-
dade de Nova Odessa é pri-
vilegiada por ter um gru-
po reconhecido internacio-
nalmente à sua disposição”, 
destacou o maestro.

O atual comandante 
lembrou ainda do maestro 
anterior, Márcio Beltrami. 
“Não podemos nunca dei-
xar de citar o maestro Már-
cio, que plantou essa se-
mente 36 anos atrás e con-
duziu a Banda por décadas. 
Com certeza, esse reconhe-
cimento unânime dos ve-
readores fará a Banda alçar 

voos ainda mais altos. Um 
agradecimento especial ao 
professor Antônio por essa 
propositura, e ao prefeito 
Leitinho e ao assessor de 
Cultura Lucas Camargo, 
que juntos não têm medi-
do esforços para o cresci-
mento da nossa Banda e da 
nossa Cultura de modo ge-
ral”, completou o maestro.

Criada em 1987, a Ban-
da Sinfônica de Nova Odes-

sa foi nomeada “Professor 
Gunars Tiss” em 1998. É 
mantida pela Prefeitura e 
se consolidou como uma 
referência cultural. 

Foi nove vezes campeã 
estadual (1994, 1996, 1997, 
1998, 1999, 2000, 2001, 2002 
e 2004) e bicampeã nacional 
de bandas (1999 e 2000). Em 
1997, sagrou-se campeã do 
Concurso Pró-Banda, da Se-
cretaria Estadual de Cultu-

ra do Estado de São Paulo.
Em maio de 2001, lançou 

seu primeiro CD, “Encontro 
com a Música”, em parceria 
com a Secretaria de Educa-
ção Municipal. Em 2006, 
lançou o segundo CD, “A 
Música Modo Quartal do 
Nordeste Brasileiro”, com 
obras do compositor Nor-
mando Carneiro da Silva 
e que serviu para sua tese 
de doutorado em Portugal.

Em 2007, veio o terceiro 
álbum, em parceria com a 
Funarte, servindo de refe-
rência sonora para mais de 
1.400 bandas cadastradas 
no Ministério da Cultura.

Atualmente, a Banda 
Sinfônica Municipal con-
ta com 37 de um total de 44 
integrantes. Seu repertório 
é eclético, indo do erudito 
ao popular e abrangendo 
todos os gêneros musicais. 

Além de apresentações locais, Banda participa de eventos regionais, estaduais e nacionais

Banda Sinfônica se torna ‘Patrimônio 
Cultural e Imaterial’ de Nova Odessa

DIVULGAÇÃO

O vereador Antonio Alves 
Teixeira, o Professor Anto-
nio (PSD), destacou a con-
tratação de dez novos guar-
das civis municipais para 
reforçar a segurança públi-
ca de Nova Odessa. Os no-
vos agentes participaram da 
cerimônia de formatura no 
último dia 07 e foram recep-
cionados pelo prefeito Cláu-
dio José Schooder, o Leiti-
nho (PSD), no dia 16.

“O investimento em ser-
vidores concursados é sem-
pre bem-vindo. Esses ho-
mens e mulheres vêm pa-
ra reforçar o bom trabalho 
desenvolvido pela Guarda 
Civil Municipal em nossa 
cidade, ampliando a segu-
rança da população”, afir-
mou o vereador.

Professor Antonio ainda 
destacou que, até então, a 
corporação tinha 44 inte-
grantes na ativa e que, com 
as novas contratações, esse 
número aumentou em 23%.

Até então, a corporação 
possuía 44 integrantes na 
ativa, número que subiu pa-
ra 54. “O prefeito investiu 
ainda na modernização das 
viaturas e equipamentos da 
GCM, além da ampliação 
recente do sistema de vi-
deomonitoramento dos pré-
dios públicos municipais, 
incluindo todas as creches 
e escolas da rede municipal, 
atendidas agora por câme-
ras de segurança e pelo apli-
cativo do ‘botão do pânico’”, 
destacou o parlamentar.

Vereador destaca reforço na 
segurança de Nova Odessa

NOVOS GUARDAS

DIVULGAÇÃO

Professor Antonio 
(PSD) aprovou 
aumento de 23% 
no efetivo da GCM
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No Hospital Municipal 
Mário Covas, as equipes da 
Prefeitura de Hortolândia 
reforçam a pintura em toda 
a área externa da unidade 
de saúde. O objetivo é evi-
tar desgastes e deixar a área 
mais acolhedora. 

 Já próximo da UPA (Uni-
dade Pronto Atendimento) 
do Jardim Amanda, toda a 
área externa recebe a lim-
peza e a poda do mato. As 
academias de ginástica ao 
ar livre, uma anexa à UPA 
e outra localizada próxima 
da lagoa do bairro, rece-
bem a troca de peças que-
bradas por vandalismo ou 
pelo mau uso dos aparelhos.

“As ações de zeladoria 
acontecem em diferentes 

locais, todos os dias, em to-
das as regiões da cidade. Ca-
da equipe realiza uma ta-
refa para deixar a cidade 
sempre mais agradável pa-
ra quem vive em Hortolân-
dia. A aprovação em mo-
rar na cidade também pas-
sa pelo aspecto visual que 
ela oferece, tanto para os lo-
cais quanto para os visitan-
tes. Além disso, a limpeza 
está reforçada com a che-
gada dos novos caminhões 
de coleta, contêineres para 
descarte regular e a varrição 
mecanizada. O cuidado com 
a jardinagem segue em alta 
com a intensificação da re-
ga e na revitalização do can-
teiro central da avenida Bra-
sil, no Jardim Amanda”, co-
menta o secretário-adjunto 
de Serviços Urbanos, Mar-
cos Panício, o Mercadão.

Hospital Mário Covas recebe pintura na área externa

Principal unidade de saúde de Hortolândia ganha nova pintura
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ZELADORIA 
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Sobrinho do aposentado José Humberto da Silva, o Beto do Chapéu, de 61 anos, teria matado idoso por causa de dinheiro 
junto a mais dois comparsas; corpo foi encontrado após um dos suspeitos confessar o crime e levar a polícia até a mata

O corpo do aposenta-
do José Humberto da Sil-
va, o Beto do Chapéu, de 
61 anos, que estava desa-
parecido desde agosto, foi 
encontrado nesta quinta-
-feira (26) pela Polícia Civil 
em uma área de mata, em 
Paulínia. A polícia suspei-
ta que ele tenha sido mor-
to pelo sobrinho . Além de-
le, outros dois homens fo-
ram detidos temporaria-
mente nesta quinta. Os três 
são suspeitos de latrocínio 
(roubo seguido de morte) 
e de ocultação de cadáver.

O delegado titular da Po-
lícia Civil de Paulínia, Ro-
ney de Carvalho Barbosa 
Lima, contou como se deu 
o crime, praticado com re-
quintes de crueldade. “Os 
indivíduos o mataram, o le-
varam até essa área de ma-
ta, jogaram combustível e 
atearam fogo. O sobrinho 
alega que (o crime) foi um 
rompante para pegar di-
nheiro, cerca de R$ 500”, 
afirmou o delegado.

Ossada de José Humberto da Silva foi encontrada pela polícia em área de mata, em Paulínia

Ossada é localizada e polícia detém 
suspeitos de latrocínio em Paulínia

Um motorista de cami-
nhão foi preso por dirigir 
embriagado na madruga-
da desta quinta-feira (26) 
depois de tombar o veí-
culo na Rodovia Profes-
sor Zeferino Vaz, em Pau-
línia. Ninguém ficou fe-
rido, mas uma equipe da 
Cetesb (Companhia Am-
biental do Estado de São 
Paulo) foi até o local, já 
que o caminhão carrega-
va um produto perigoso e 
estava virado para o lado.

De acordo com a Polícia 
Militar Rodoviária, o aci-
dente aconteceu na altu-
ra do km 119, onde o cami-
nhoneiro tentava entrar em 
uma alça de acesso da via. 
Ele perdeu o controle da di-
reção e tombou. Sem feri-
mentos, o motorista pas-
sou pelo teste do bafôme-
tro, que confirmou o con-
sumo de bebida alcoólica, 
de 0,65 miligramas de ál-
cool por litro de ar alveolar. 
Ele foi preso em flagrante 
por embriaguez ao volante. 

Por conta do acidente, o 
tráfego foi interditado na 

via. Uma operação foi rea-
lizada para o destomba-
mento do veículo e a pista 
foi liberada.

Como o caminhão car-
regava betumix, substância 
usada na produção de im-
permeabilizantes, a agên-
cia ambiental de Paulínia foi 
acionada para verificar o va-
zamento. Segundo o órgão, o 
tanque do veículo tem cinco 
compartimentos de 5.000 li-
tros cada, mas somente três 
estavam carregados. Apenas 
um deles estava vazando. O 
produto atingiu o solo, a ve-
getação e a canaleta.

A agência ambiental in-
formou que uma equipe 
de emergência contrata-
da pela empresa respon-
sável pelo transporte ado-
tou medidas de contenção 
do vazamento e foi feito o 
transbordo do produto 
ainda contido na carreta. 
“Também haverá remoção 
do resíduo vazado, que se-
rá encaminhado para ins-
talações licenciadas, onde 
será tratado antes da dis-
posição final”, disse.

A Cetesb acompanhou 
toda a ocorrência e fará a 
análise do impacto ao solo.

Motorista tomba caminhão e é preso por embriaguez

Caminhão ficou tombado depois de 
motorista alcoolizado perder o controle

ZEFERINO VAZ
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Polícia fecha clínica clandestina em Campinas
Uma operação conjunta realizada entre a Polícia Civil e a Vigilância 
Sanitária nesta quarta-feira (25) fechou uma clínica de estética clan-
destina que funcionava em um prédio no bairro Castelo, em Campi-
nas. Além de possuir uma câmara de bronzeamento feita de forma 
caseira, o local tinha estrutura precária, aparentava não possuir hi-
giene necessária e realizava diversos procedimentos ilegais. A res-
ponsável pela clínica, de 38 anos, é investigada.
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A Dise (Delegacia de In-
vestigações Sobre Entorpe-
centes) de Americana defla-
grou nesta quinta-feira (26) 
a Operação “Jardim Prima-
vera” com objetivo de inten-
sificar o combate ao tráfi-
co de drogas que ocorre de 
forma recorrente em frente 
a um bar localizado na rua 
Maximiano Rita, no Jardim 
Primavera, em Sumaré. Um 
homem de 31 anos foi preso 
em flagrante por tráfico de 
entorpecentes.

As equipes da Polícia Ci-
vil estavam descaracteriza-
das e se posicionaram na 
região alvo das denúncias, 
estabelecendo pontos de 
observação velada.

Durante a operação, foi 
notado um indivíduo que 

saia do bar e prestava aten-
dimento a pedestres na cal-
çada. Ele atravessava a rua, 
pegava algo em uma árvo-
re e depois entregava aos 
compradores que lhe da-
vam dinheiro.

Em momento oportu-
no, os policiais realizaram 
um cerco no local e aborda-
ram o investigado. Durante 
procedimento de busca pes-
soal, nada de ilícito foi loca-
lizado. Contudo, na árvore 
que ele pegava objetos cons-
tantemente, foram encon-
tradas 48 porções de maco-
nha, 7 porções de cocaína e 
3 pedras de crack, além de 
R$ 29 em cédulas trocadas.

Ao ser questionado a res-
peito das drogas localiza-
das, o investigado acabou 
confessando aos policiais 
que realmente estava na 
prática de tráfico no local.

Dise prende traficante em Sumaré

Droga foi apreendida após ser localizada 
pelos policiais civis no Jardim Primavera
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 OPERAÇÃO ‘JARDIM PRIMAVERA’

A Polícia Militar pren-
deu um homem por vio-
lência doméstica nesta 
quarta-feira (25), na rua 
Osvaldo Ferreira de Si-
queira, no Jardim Minne-
sota, em Sumaré. A vítima 
foi agredida em diversas 
partes do corpo, inclusive 
na região da cabeça.

Os policiais militares 
compareceram ao lo-
cal para atendimento de 
uma desinteligência, po-
rém, constataram que se 
tratava de violência do-
méstica. A vítima apre-
sentava lesões no pes-
coço, boca e pernas e se 
queixava de dores na ca-

beça devido as pancadas 
que recebeu com um ca-
bo de vassoura.

O autor não estava no 
local, mas a vítima in-
dicou à residência onde 
ele havia se escondido. A 
equipe o localizou e rea-
lizou a abordagem, dando 
voz de prisão em flagrante 
por violência doméstica.

Ao realizar vistoria pe-
la residência da vítima, a 
PM confirmou que o au-
tor havia ateado fogo em 
uma máquina de lavar, 
em parte do sofá, na cor-
tina do quarto e havia re-
virado toda a casa.

O homem foi conduzido 
ao Plantão Policial de Su-
maré e permaneceu preso 
por violência doméstica.

Polícia Militar detém 
suspeito de agredir 
mulher em Sumaré

REVIROU A CASA
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José Humberto da Silva 
foi visto pela última vez em 
12 de agosto, dias depois de 
receber cerca de R$ 17 mil 
de aposentadoria. Mas, se-
gundo as investigações, ele 

não sacou todo o dinheiro 
do banco e guardou cerca 
de R$ 500 em casa.

Ainda de acordo com a 
polícia, os três homens in-
vadiram a casa da vítima 

de madrugada para fur-
tar esse dinheiro. A polícia 
suspeita que o aposentado 
percebeu a movimentação 
e acordou. Ele acabou mor-
to por asfixia durante um 

golpe de “gravata”.
Segundo a polícia, ima-

gens de câmeras de segu-
rança levaram à apreensão 
de dois carros. No porta-
-malas de um deles foi en-

contrado sangue.
Em depoimento, um dos 

suspeitos teria confessado 
o crime e levado a polícia 
para a mata onde o corpo 
teria sido enterrado.

O investigado foi con-
duzido juntamente com as 
apreensões para a sede da 
Dise. A ocorrência foi apre-
sentada à autoridade poli-

cial, que deliberou pela pri-
são do homem. O indiciado 
foi submetido a exame cau-
telar e conduzido à Cadeia 
Pública de Sumaré.

Beto do Chapéu tinha 61 anos



ALUNOS DO GINÁSIO 
ESTADUAL DE MONTE MOR

Registro de 13 
de dezembro de 
1967 mostrando 
alunos forman-
dos da oitava sé-
rie da Escola Esta-
dual Doutor Elias 
Massud, num dos 
momentos em que 
participavam da 
cerimônia de for-
matura realizada 
nas dependên-
cias da Igreja Lu-
terana de Mon-
te Mor. Atrás, es-
tão, da esquer-
da para a direi-
ta: Paulo Rober-
to de Almeida, Luiz Carlos de Almeida, Antônio Carlos Lavelha, Jo-
sé Luiz Cabral, Álvaro Rodrigues Pinheiro, João Luiz Jalbut e Cé-
lia Cabral. À frente estão as garotas: Tânia, Cleusa Gomes Carnei-
ro, Marilza Gonçalves, Maria Jalbut, Gláucia, Eliana, Valquíria e Betinha. 

Antes de 1958 Monte 
Mor contava com o 
Grupo Escolar Co-

ronel Domingos Ferreira 
que oferecia o curso pri-
mário, de primeira à quar-
ta série e várias escolas na 
zona rural onde, na maio-
ria delas, o ensino oferecido 
chegava até a terceira sé-
rie, ficando o aluno obri-
gado a fazer a quarta série 
no Grupo Escolar do cen-
tro da cidade. 

As escolas rurais, em sua 
maioria, funcionavam em 
uma única sala onde fica-
vam, juntos, alunos das três 
séries, separados apenas 
por fileiras. As professoras 
eram verdadeiras heroínas 
que se desdobravam para 
numa mesma aula atender 
a todos os alunos, de ida-
des diferentes e oferecen-
do matérias diferentes. A 
lousa era dividida em três 
partes e em cada uma de-

Normalistas
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Nelson de Luccas

Professor de História 
e Cronista

Memória de Monte Mor
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ROBERTINA QUILLIN
Dona Robbie como era 
conhecida, nasceu em 
19 de dezembro de 1909 
em Araraquara, SP, e era 
filha de Maxie Quillin 
e de Helena Hubinger 
Rohwedder. Casou-se 
com Curtis Ezele Thomas 
em 12 de junho de 1933 
em Sumaré, SP. Desse 
casamento nasceram 
duas filhas, Arlete e Aline 
(Baby). Na década de 1950 
Dona Robbie morou em 
Monte Mor onde trabalhou 
como dentista no Grupo 
Escolar Coronel Domingos 
Ferreira. Depois mudou-
se para Campinas onde 
faleceu em 24 de outubro 
de 2005 com 95 anos. Foi 
sepultada no cemitério da 
Santa Cruz, na cidade de 
Mafra em Santa Catarina.
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ALUNOS DO GRUPO ESCOLARBOCHA

Registro, provavelmente da década de 1930 ou 1940, mostrando alunos do Grupo Escolar Coronel 
Domingos Ferreira. No momento da foto os alunos estavam posicionados na calçada, frente ao prédio da 

escola, localizada à rua Doutor Carlos de Campos, antiga rua Santa Cruz.

Esse registro de 1951 mostra momento 
em que Augusto Stroeh e Carlos Müller 

disputavam uma partida de bocha no campo 
que existia nos fundos do bar do senhor 

João de Luccas. Esse bar localizava-se à rua 
Padre Civeta no centro de Monte Mor. Na foto 
aparecem João de Luccas ao fundo, Augusto 

Stroeh no centro e Carlos Müller à direita.

las eram apresentadas as 
tarefas destinadas às dife-
rentes séries. Essas jovens 
professoras, infelizmen-
te pouco lembradas, deve-
riam ter seus nomes gra-
vados em ouro e expostos 
nos lugares mais importan-
tes de cada cidade. Have-
rá maior presente, depois 
da própria vida que rece-
bemos de nossos pais, que 
a alfabetização? Ainda ho-
je e para sempre, os profes-
sores e professoras dos pri-

meiros anos escolares são 
as pessoas mais importan-
tes na vida de cada criança, 
depois do pais. 

Naqueles anos a forma-
ção das professoras espe-
cializadas na alfabetiza-
ção, acontecia em cursos 
de ensino médio chama-
dos de “Normal”. Depois 
do ginásio o aluno poderia 
escolher entre os três cur-
sos oferecidos e denomina-
dos de científico, clássico 
e normal. As meninas que 

em sua grande maioria op-
tavam pelo curso normal, 
eram conhecidas como 
normalistas e identificadas 
pelo lindo uniforme azul e 
branco. Além dos colégios 
que ofereciam, ao mesmo 
tempo, os três cursos, tam-
bém existiam escolas desti-
nadas apenas às normalis-
tas como era o caso da Es-
cola Normal de Campinas. 
Como o uniforme era úni-
co, não importava a escola, 
todas as futuras professo-

ras frequentavam a escola 
de azul e branco. Isso ser-
viu de inspiração aos com-
positores Benedito Lacer-
da e David Nasser a compor 
o grande sucesso defendi-
do por vários cantores, em 
especial Nelson Gonçalves, 
que foi a música Normalis-
ta, da qual destacamos os 
primeiros versos:

“Vestida de azul e branco,
Trazendo um sorriso franco, 
No rostinho encantador.

Minha linda normalista,
Rapidamente conquista
Meu coração sem amor”. (...)

O curso normal, embo-
ra em nível médio, era mui-
to bem elaborado e formou 
professoras maravilhosas 
que marcaram a vida de in-
contáveis brasileiros des-
de os mais humildes até os 
grandes nomes da história 
de nossa pátria. As professo-
ras normalistas eram muito 
disputadas e casar com uma 
delas era o sonho de todos 
os jovens. Era comum a fra-
se “casado com professora” 
que caracterizava um bom 
casamento. As escolas nor-
mais seguiram até a déca-
da de 1970 quando a lei 5692 
de 1971 introduziu mudan-
ças relevantes no sistema de 
educação e em 1977 o cur-
so normal perde definitiva-
mente sua identidade pas-
sando a se chamar “Habilita-
ção Específica de 2º Grau pa-
ra o Magistério. Termina as-
sim mais um capítulo da his-
tória da docência no Brasil. 

n  Notas: A primeira escola 
normal foi criada em 1835, 
em Niterói, pelo presidente 
da província do Rio de Ja-
neiro Joaquim José Rodri-
gues Torres.

A foto ilustrativa mostra 
alunas normalistas da Es-
cola Caetano de Campos, 
fundada em 1894 e sede da 
primeira Escola Normal 
Paulista.

As Normalistas


